

PRECIOS	
	PTS
Suscripción trimestral	
España . . . . .	1'50
Extranjero y Ul-	
tramar . . . . .	3
Número corriente	0'10
Idem atrasado . .	0'20
Anuncios y comunica-	
dos á precios convencio-	
nales.	
Pago anticipado	

# EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

## INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE NOVIEMBRE DE 1894

(Benedicita por el Papa)

### LAS MISIONES CATÓLICAS EN GRECIA Y TURQUÍA

I

Tornamos otra vez los ojos al Oriente como si esperásemos ver brillar en aquellos hermosos horizontes el sol de la fe, oscurecido al presente por las nieblas del cisma y por la negra cerración del islamismo. De nuevo nos manda el Supremo Jerarca de la cristiandad que nos intereseamos por la conversión de tantos pueblos y la unión de tantas Iglesias; pues al rogar por las misiones católicas en Grecia y Turquía á esto se encaminan en definitiva los ruegos, y vale tanto como pedir al Corazón de Jesús por los triunfos pacíficos en esos países de los ejércitos beligerantes de la Iglesia, que no saben derramar en sus conquistas más sangre que la sangre de sus propias venas.

Las bases sólidas de este presentimiento de mejores días para el Oriente indicadas quedan no hace mucho en la Intención de Setiembre; y hoy podemos consolidarlas más aún recordando la consoladora escena que tuvo lugar el día de San Joaquín en el Vaticano, cuando al recibir Su Santidad los plácemes de todo el sacro Colegio y Corte Pontificia por su fiesta onomástica, el Patriarca de Antioquia alegró el corazón del anciano Pontífice con el relato de los grandes progresos que se observan en todas las regiones de la Iglesia Oriental, notándose que la aproximación aumenta no solamente en Siria, sino en la Turquía asiática y europea y en los dominios de Grecia. De aquí tomó pié Su Santidad para exponer á los circunstantes el proyecto que abrigaba hacia tiempo de crear una nueva congregación sobre la base de aquella parte de *Propaganda Fide*, que lleva hoy el nombre de *Pro negotiis orientilibus*, y que con un Prefecto propio y con organización a parte de la *Propaganda Fide*, llevaría el título: *Pro unione utriusque Ecclesiae*.

Esta especial deferencia de la Iglesia Romana para con el Oriente no puede menos de halagar á nuestros hermanos separados. Trátase además en los momentos en que esto escribimos, de convocar en Roma á todos los Patriarcas orientales en comunión con la Santa Sede, á fin de que diluiden y tracen de consuno los medios más conducentes á la deseada unión. Con sólo, pues, que den algunos pasos hácia nosotros nuestros hermanos disidentes, ya que nosotros damos tantos pasos hácia ellos, no habremos de tardar mucho en encontrarnos en

el mismo camino, en el hermoso aunque estrecho camino de la salvación eterna. Roguemos, pues, en primer lugar y con insistencia por nuestros misioneros y admirables Religiosas, que bajo la dirección y vigilancia de los Supremos Pastores y Vicarios Apostólicos llevan á cabo en Grecia empresas y realizan obras mucho más difíciles y más gloriosas, como de un órden infinitamente superior, que las que registran los anales helénicos; y eso que han coloreado con ellas, en sentir de muchos, las más hermosas páginas de la historia de los pueblos y de la historia de las artes.

Porque en verdad, que considerada á la luz de la fe y juzgada con el supremo criterio de la verdad y la moral cristianas, toda la gloria de la Grecia gentil, tan ensalzada por antiguos y modernos con convencionalismos de escuela ó de secta, produce en el alma honda tristeza mezclada de horror y de asco.

La fastuosa civilización que arranca de los pelagos y en que todo llegó á ser dios menos el Dios verdadero, fué otra cosa, por ventura, que la perpetua apoteosis de todos los vicios, la adoración de la materia y la degradación más completa del hombre.

En cambio nuestras misiones católicas, en aquellos mismos países en que á cada paso se tropieza con una gran ruina y cada ruina es la triste plañidera de deleznales y fabulosas grandezas pasadas, son avanzadas de la civilización cristiana que, agitando-se de día en día proclaman con su doctrina y con sus obras no ya la dignificación del hombre, sino su deificación en Jesucristo; son el planteamiento del reino del espíritu sobre todos los reinos de la materia, y la glorificación de Dios mediante la santísima y amplísima libertad de las almas.

Inclinémonos, si, con veneración y amor ante los atletas de la fe que luchan en el más glorioso de los estudios; porque en los misioneros de Grecia podemos admirar á los grandes guerreros, y legisladores, y filósofos y artistas de Dios, que llevan infinitas ventajas á los artistas, á los filósofos, á los legisladores y á los guerreros helénicos.

(Continuara)

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os ofrezco en especial, á fin de que multipliqueis nuestros misioneros en-

tre los griegos cismáticos y los sectarios de Mahoma, multiplicando las conversiones á la fe y unidad de la Iglesia.

PROPÓSITO

Repetidos actos de fe, esperanza y caridad.

## RECUERDO

«Las amarillas hojas caen temblando  
voltea la campana en triste son,  
y los vivos visitan á los muertos  
porque su día es hoy.»

«Salen los muertos de sus tumbas  
[frias  
y recobran la vida, el ser, la voz,  
y unos llegan del vivo á la conciencia  
y otros al corazón.»

No es posible sustraerse á la influencia del recuerdo cuando se ha querido de veras y con menos razón cuando la Iglesia llama á las puertas de nuestra memoria.

Esas estrofas que no por ser mías he de dejar de publicarlas, destilan en mi pecho toda la amarga melancolía de la triste fiesta de los muertos.

El lento y monótono clamor de la campana despertará ideas ya dormidas en nuestra mente, y una lágrima y una oración como perlas nadando en el éter del sentimiento, irán al trono del altísimo á coronar la frente de vuestros hermanos.

Perdonad que repita al mío:

Cual tu hermano, tu médico, tu amigo,  
¿quién en la alcoba su valor mostró?  
¿quién detuvo la muerte sonriendo?  
y quien ¡ay! te engañó?

No pude luchar más, te mostré el cielo,  
dejé mi puesto un punto al confesor  
me miraste angustiado... y sonreíste...  
pues no lloraba yo.

Después vino un delirio... (Mas no  
[quiero  
recordar tu agonía)... Se extinguió  
de tu cerebro en la mirada el brillo  
[y entonces lloré yo!

Las amarillas hojas caen temblando,  
voltea la campana en triste son,  
los cuerpos caen al surco, el alma  
[sube  
al cielo en la oración.

GASPAR FISAC.

## ¿Es deshonra ser mason?

II

Si el fin á que se endereza nuestro trabajo contra la masonería no fuera dar una respuesta categórica á la pregunta que encabeza estas líneas, tendríamos para rato con solo analizar algunas proposiciones que incerta el

Sr. Morayta en su protesta y que re-tratán al vivo lo que es esta clase de gente.

Y para que nuestros lectores vean que no caluniamos no podemos menos de recordar que á instancias del Sr. Morayta, y apenas hace cuatro años, se procesó á dos sacerdotes dignísimos sin tener delito solo por haber repetido algo de lo mucho malo que encierra en sí la masonería, y sin embargo Morayta dice en su protesta que «vienen incutiendo en la falta de consentir que unos y otros digan de los masones todo género de horrores.»

No puede darse manera mas descarada de faltar á la verdad.

Pero no hay que extrañarse porque «la masonería es una conjuración criminal y perversa, (habla Nocedad) secreta y arteramente extendida por toda la tierra para destruir la sociedad, la familia y la propiedad cristiana en provecho de la avaricia, la ambición y el odio de herejes y judíos de modo que para los masones el mentir es cosa de poca importancia.

El ser mason deslora al verdadero español; y el que aun sienta circular por sus venas la sangre de los hijos de Pelayo y el Cid, no puede menos de odiar una sociedad que, como la masonía, ha enervado las energías del antiguo ibero, haciéndolo un ser afeminado, sin sentimiento patrio, quitándole el calor vivificante de la religiosidad.

Fieles á nuestra palabra de no decir nada que no opere el Sr. Morayta de labios del Sr. Nocedad copiamos: «La masonería es radical y sustancialmente anti-española, y fué siempre instrumento de los enemigos de nuestra patria.

«Vino á España y aquí prosperó al calor de los principios y usos exóticos que nos trajo Felipe V, y de la turba de aventureros y arbitristas, abates y cortesanos, franceses, italianos é irlandeses, que cayeron como nube de langosta sobre España con la dinastía francesa. Las condenaciones de la Iglesia y el célebre Memorial del padre Rabago, confesor de Fernando VI, hicieron que este rey prohibiese la nueva secta; pero en los últimos días de su reinado triunfó la masonería en el gobierno: las intrigas de un inglés, el embajador Keene, de un portugués, el fanático y ferocísimo Pombal, y de un irlandés, Wal, derribaron al cristiano é insigne ministro marqués de la Ensenada, alejaron del palacio al P. Rabago, y pusieron el Estado en manos de Wal, mason ó masonizante como sus cómplices.

«Carlos III cayó por completo en poder de la masonería; su primer ministro, el conde de Aranda, fué fundador de un Oriente; sus principales ministros y agentes estaban sometidos como masones, ora á Inglaterra ora á Francia, y como políticos oprimían, desquiciaban y envilecían masónicamente á España desde el Gobierno, los consejos y embajadas... Y nadie dirá que fueron menos afrancesados, ni menos dañosos á España, ni menos ineptos, ni menos favorables á la masonería el valido y los ministros de Carlos IV, de funesta y vergonzosa recordación. A eso vino la masonería á España, á servir y explotar el absolutismo que nos quitó nuestras santas libertades y tradiciones, que inició la obra de nuestra ruina poniendo mano sacrilega en nuestro organismo secular, que envenenó nuestras leyes y costumbres... que en una noche expulsaba sin jui-



cio, ni motivo, ni pretexto, á millares de españoles, maestros en toda virtud y toda ciencia y mataba la luz del saber, Dios sabe por cuánto tiempo, como había herido de muerte la libertad, la personalidad, la riqueza y la grandeza de España.»

¡Y aun los masones se atreverán á llamarse defensores de la madre patria! Ellos, sobre quienes pesan grandes crímenes; ellos, que han arrastrado á nuestra querida España al servilismo más bajo y miserable; ellos son los responsables de tanta sangre española derramada por nuestros hermanos en la guerra de la Independencia, pues si el ejército poderoso de un hombre soberbio y despota se viera dueño un día del corazón de España, no lo hubiera conseguido si planes arteros de las lógicas no le hubieran abierto el camino, para que asesinaran tanto héroe como pereció en aquella sangrienta lucha. ¡Baldón eterno para esa sociedad que se escucha siempre con los geroglíficos y el engaño!

«Cuando ya estaba España malparada y deshecha por un siglo de absolutismo y masonería, fué villana y perdidamente invadida por los ejércitos de Napoleón. Carlos IV, destronado por su hijo, había ido á echarse en brazos del invasor; Fernando VII abandonó miserablemente á España y entregó á Napoleón el cetro que había usurpado á su padre; pero Napoleón no se satisfizo con la ignominia del rey, quería sellar con el tacón de su bota á una representación del pueblo español; y el gran duque de Berg pudo encontrar malos españoles, afrancesados, aduladores del poderoso, traidores á la patria. **Buscándeles en las lógicas;** y mientras España entera se aparecía á la pelea, los masones encierran á sus jefes más conspicuos á poner la corona en las sienes de José Bonaparte, á suscribir la constitución de Bayona que el trono les puso á la firma y á recibir las mercedes que les quisieron dar en premio de tanta infamia.»

«No es verdad Sr. Morayta, que todo esto es horrible, bajo y repugnante? pues todo ello es un hecho histórico; no una calumnia, porque Nocedal no fué á Castellón á pelear calumniando á la masonería, sino atacándola con pruebas irrefutables.

No valieron al ejército vencedor de Europa las intrigas alevosas de la masonería; tuvo que habérselas con los pechos españoles, heridos en su honra y en su religión y guiados estos por Obispos y Curas, ya que sus reyes los habían abandonado ignominiosamente, arrojaron fuera del suelo patrio á los que en mal hora robaron nuestra sangre y nuestra independencia. La masonería vió que había errado el golpe, tal vez por no estar lo suficientemente extendida en España, y desde entonces todo su prurito se dirigió á este fin. «*La gran lógica Simbólica*, de que procede la rama que luego las absorbió á todas y que hoy preside y representa el Sr. Morayta, la estableció en Madrid, por delegación del *Supremo Consejo de Charleston* y bajo la jurisdicción del *Supremo Consejo de Francia*. ¿Sabeis quien? El gran maestro de la masonería francesa, el gran duque de Berg, es decir, Murat, el asesino de los héroes del Dos de Mayo.»

Ese censo que dura hasta hoy sembró de lógicas á España; en esas lógicas se procuraba corromper á los españoles tibios; auxiliaron á los enemigos de la patria, y de ellas, por último, salió algunos años después la perdición de España. «De modo que sobre la masonería pesan, á mas del crimen de traición á la Patria, todos los crímenes, matanzas, incendios y robos de los franceses, de que fué cómplice y auxiliadora; y sobre su frente cae la sangre que nuestros muertos derramaron por la fé de Jesucristo y la libertad de España en la guerra de la Independencia.»

Por hoy ni una tilde mas. Si es, no ya deshonra sino un crimen para el católico ser mason; para el hispano es

un aborrecible delito de lesa patria, que no podrá arrojarse de sí, mientras no sea purificado por el fuego.

Acercas de la inauguración de la iglesia de San Ildefonso, de Madrid, de cuyas obras de reforma dimos cuenta en el número anterior se publicó en *El Siglo Futuro* el artículo siguiente:

## La Parroquia de S. Ildefonso

No nos fué posible dar cuenta ayer de la solemne función celebrada en la parroquia de San Ildefonso, en acción de gracias por el feliz término de la restauración de dicho templo.

En las primeras horas de la mañana—porque en la parroquia de San Ildefonso tienen la buena costumbre de abrir temprano—era numerosa la concurrencia que fué á visitar la remozada iglesia, y poco antes de las ocho representantes de las Congregaciones de la parroquia y gran número de fieles estaban preparados para la Misa de Comunión. Celebró ésta y distribuyó la Sagrada Forma nuestro amantísimo Prelado el señor Obispo de Madrid Alcalá, que quedó muy complacido del celo y acierto con que el Clero de San Ildefonso, y los artistas á quienes se encomendó la obra, han dado venturoso remate á la obra.

A las diez de la mañana, y expuesto Su Divina Majestad, tuvo lugar la Misa mayor, predicando el señor Cura de dicha parroquia, nuestro buen amigo D. Gabino Marqués, que, con aquella sencillez y unción que Dios le ha dado y en períodos fervorosos y brillantes, dedicó al Señor sentida acción de gracias por los beneficios recibidos, levantando los corazones de los oyentes para que, esforzándose en la virtud y en empresas de cristianos y españoles, trabajasen por la gloria de Dios y lograsen ver barrida de nuestro suelo la lepra de la herejía.

Así sea. Y aunque ni el tiempo ni el espacio nos permiten cosa mayor (y merecida por cierto), algo vamos á decir de la restauración de la iglesia.

Se ha llevado á cabo, bajo la dirección del laureado pintor D. Antonio Gil Montejano, y ha sido hecha á conciencia y con mucho gusto; dentro de lo que permitía una iglesia de las condiciones de San Ildefonso, no se puede pedir más. El altar mayor resulta ahora de los más artísticos y airoso entre las parroquias de Madrid; muy propio y de mucho gusto el decorado, y los tonos, conforme estaban pliéandolo á gritos las naves de la parroquia. Merecen especial mención, por su novedad y riqueza de detalles, las pinturas de los cuatro evangelistas, obra del Sr. Gil Montejano, ejecutada con limpieza y en bien pocos días.

En una palabra, San Ildefonso está totalmente cambiado y desconocido, y ha ganado con esta última y completa restauración el premio que se promete á los justos aún en la tierra, el ciento por uno.

Reciban por ello sinceros plácemes el señor Cura y Clero de San Ildefonso, los artistas que han ejecutado la reforma, los protectores y todos los feligreses.

## CORRESPONDENCIA

### DESDE LA CAPITAL

#### Escenas nocturnas

Han dado comienzo á sus clases, en los respectivos locales las que sostienen, en la calle de la Estación la Conferencia de San Vicente de Paul, bajo la dirección de D. Eduardo Arévalo; y en la calle de Azucena el Municipio.

Las ventajas de estos establecimientos de todos son conocidas, pues de no

existir, muchos mozalvetes no adquirirían la enseñanza cristiana que se les dá, ó se quedarían sin ninguna, puesto que solo son admitidos aquellos que siendo ya útiles para el trabajo no pueden asistir de día á las escuelas.

### Diputación Provincial

Para el día 2, del inmediato mes, está convocada la Exma. Corporación, para celebrar sesión ordinaria en su Palacio; tomando posesión de sus cargos los diputados recientemente electos en los distritos de Infantes-Valdepeñas, y Manzanares-Alcazar. También se elegirá presidente, comisión permanente y secretarios, cuyos puestos embicionan no pocos, según se susurra.

Todo por bien de la provincia y felicidad de los manchegos....

### Traslado y nombramiento

D. Manuel Jimenez, delegado de Hacienda que era de esta provincia ha sido trasladado á las Baleares.

Para ocupar la vacante de tan importante puesto ha sido nombrado Ildefonso Roldán.

### Nuevo Canónigo

Para la vacante de gracia habida en esta S. I. Prioral ha sido nombrado el presbítero D. Miguel Serranoba y Fernandez, caballero profeso de la orden militar de Santiago.

### V. O. T. de San Francisco

Ayer domingo, practicaron el ejercicio mensual en la Capilla de la Santedad los Hermanos Terciarios; renunciándose despues el Directorio en la sacristía para tratar los asuntos relacionados con la orden.

### Un demente

Ha ingresado en el departamento de alienados, de este Hospital Provincial un joven ciego, vecino de esta villa llamado Agustín Ruiz Fernandez que vino á esta ciudad, acompañado por guardias municipales de Valdepeñas en el mixto, que procedente de Manzanares. Llegó por la tarde del día 24.

### Cultos

El 23 comenzaron la novena, que anualmente tiene lugar, en honor de San Rafael Arcángel, en la Iglesia de San Juan de Dios.

Al siguiente día, festividad del Santo celebróse la función principal que resultó solemnisima pronunciando el panegirico del Santo el docto Canónigo Lectoral Sr. D. Felix Cadavieco.

La víspera fue anunciada á los fieles con voladores, serenata, etc.

¡.....!

Por la prensa de Madrid y provincias han corrido sueltos relacionados con no se qué asunto ó protesta formulada recientemente por nuestro celoso Prelado.

Como los referidos sueltos solo son para los que saben leer *entre líneas* no me aventuro á hacer apreciaciones de ningún género, por si acaso el *lapiz rojo* del Sr. Fiscal comenzara su tarea de persecución á la prensa católica de esta provincia, por el último de sus escritores; que en estos tiempos á que hemos llegado, semejantes á los barbaños de otra *gloriosa*, al decir de los de entonces hasta prohibirse llegará el poder esclamar ¡Viva el Papa-Rey!

Mientras tanto otros nos atruenan los oídos con vivas... á la Pepa, y los periódicos clerólobos continúan sueltos, sin bozal

### Misa cantada

El Domingo, con toda solemnidad cantó su primera Misa el apreciable y estudioso joven D. Vicente Capilla y Ubeda, en la iglesia de la Merced. El sermón que corrió á cargo del virtuoso Capellan del Hospital provincial D. Lázaro Roldán resultó una hermosa oración sagrada.

El templo elegantemente aderezado con multitud de luces y flores abundantes.

Terminada la Misa el numeroso acompañamiento de parientes y amigos, se dirigió á los espaciosos salones que en la casa de la calle de Caballeros posee el Sr. Burrenagoin, donde los invitados fueron obsequiados con un espléndido «lunch.»

### Periódico prohibido

Me dicen que el ilustre Primado de las España y gloria de la Mancha, Emmo. Cardenal Monescillo, ha prohibido la lectura de *El Movimiento Católico*, órgano, que le llama su director, de los Congresos Católicos de la Nación.

A ver si de este modo se convencen algunas gentes de que ciertos asuntos solo son de la competencia de los únicos y legítimos representantes de la iglesia.

Una vez mas ha quedado confirmado que tal vida tal fin.

### Tema de posesion

Hoy lunes, despues de Coro, ha tomado posesion de su cargo el nuevo Canónigo Doctor D. Eloy Fernandez; terminado el cual obsequió debidamente al Cabildo y numerosos amigos el jórén prebendado.

### Otras noticias

—Se ha prorrogado por un mes la adquisicion voluntaria de células personales, pudiéndose por tanto, adquirir sin recargo hasta el 22 del próximo Noviembre.

—Para las frutas y hortalizas, se trata de la próxima construcción de un nuevo mercado.

—El joven é ilustrado teniente alcalde de este municipio, D. Gregorio Ruiz Serrano ha tenido la satisfacción de ver aumentada su familia con el nacimiento de un nuevo hijo.

—El 20 del próximo Noviembre serán licenciados los soldados que ingresaron en las filas el año de 1892.

—Don Miguel Perez y Molina, ha sido nombrado ayudante de la clase de Física y Química de este Instituto provincial.

—Interinamente será provista la plaza de Contador de esta Excelentísima Diputación.

Son bastantes los que aspiran á este destino.

—Para los acusados de pequeñas faltas y adonadores de Baco, este Ayuntamiento constituirá una prevención Municipal.

SEGAYRI.

Ciudad-Real 29 de Octubre de 1894.

## SECCION DE NOTICIAS

Hemos recibido un atento B. L. M. del nuevo Procurador don Eduardo Navarro y Baillo, ofreciéndonos los servicios de su cargo, que juro en el Juzgado de Instrucción de esta villa el 26 del corriente.

Le deseamos muchos y buenos negocios.

Sabemos que zande con actividad y entusiasmo entre los cofrades de la Sacramental de esta villa el proyecto de establecer la Adoracion Nocturna al Santísimo Sacramento en la ermita del Buen Suceso.

Mucho celebraremos que pronto sea un hecho la práctica de esos sublimes ejercicios de reparacion y adoracion.

Los Sres. Hijos de Deogracias Rodriguez han hecho dimision del cargo de representantes de la Tabacalera en esta villa, trasladándose con tal motivo las oficinas del Giro-mútuo y el depósito de los efectos que expone la Sociedad Arrendataria á casa de los nuevos representantes Sres. Vicente Madrid é Hijos, calle de Valbuena, número 8.



+

El domingo 21 del corriente falleció en Valencia el presbítero D. Javier Aguilar y Martínez, director de *La Semana Católica* de aquella ciudad.

La expresada revista le dedica senda necrología de la que copiamos el siguiente párrafo.

«Aún nos parece que le estamos viendo. Sobre su pecho rígido y yerto se ostentaba un crucifijo, y sus m. nos cruzadas en actitud modesta parecían dirigir al cielo su última plegaria. La cruz y la oración: he ahí lo que ha constituido toda la esencia de su vida; lo que ha formado su consuelo en la hora de la muerte; lo que le habrá abierto indudablemente las puertas de la patria celestial.»

Asociándonos al duelo de la redacción de nuestro querido colega, pedimos á nuestros lectores rueguen á Dios por el alma del finado.

R. J. P.

Hemos visto en varios colegas la noticia de que á instancias del Emmo. Cardenal Monescillo se celebrará en Toledo un Concilio Nacional.

### BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido un ejemplar de la preciosa novela *El Triunfo de la gracia*, por Raquel, segunda parte de *Layeta*, editada en la Librería y Tipografía católica, Pino, 5, Barcelona.

De su interés y moralidad responden los dos párrafos últimos de la sentida dedicatoria que precede á la novela.

Dicen así:

«Tu nombre al frente de mi novela, hija querida, es el mejor escudo que pudiera darle contra las habillitas que provee de almas pequeñas que no saben comprender á las almas grandes, como lo son las de Layeta y Fermín. Al ponerla en tus manos, al dedicártela, al escribirla pensando en tí, que eres capaz de entender todos los generosos arranques de tu corazón que ama, y porque ama se sacrifica y se inmoló, creo que bien pueden leerla tranquilas cuantas personas busquen, además de honesto recreo, lecciones que estudiar, virtudes que imitar y ejemplos que seguir, porque amo tanto la pureza del alma de mis hijos; que, como madre amantísima, daría mil vidas que tuviese para conservar la blanca y limpia como el armiño.»

«Recíbela, pues, con amor; léela detenidamente, y si algún día que no lo quiera Dios! sufrés y luchas y vacilas, recuerda los combates de Layeta; su desprecio del mundo, de sus pompas y vanidades; la fortaleza con que holló á los enemigos empeñados en separarla del camino que Dios la trazaba; su energía para defender sus creencias y practicar piadosas, y la generosidad y abnegación con que corrió á inmolarse, apenas le fue señalado el altar del sacrificio; recuerda todo, y sírvate su ejemplo de ayuda para vencer, que aunque otra cosa no consiga con esta novela, habrá obtenido bastante y verá cumplidamente recompensado el trabajo de escribiría tu amantísima madre.»

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

A. M.—Bolaños.—Tiene pagado hasta 30 de Noviembre de 1894.

Imp. de Casto Perez, plaza Valbuena.

## ¡OJO, VINICULTORES!

Pajuela superior á	6 pesetas arroba.
Id. del Bollero	7 » »
Id. jerezana	8'50 » »

Bombas para mostear y trasiego, mangas de goma, cubos, corchos y ácido tártrico superior y barato en grano y molido.

## CABEZAS HERMANOS

REAL, 2, VALDEPEÑAS

### LA CÉRES

Fábrica de abonos industriales

HARO (RIOJA)

Estos abonos son los mejores y mas baratos de los conocidos.

Deposito en Ciudad-Real, calle de Azucena, número 14.

Para mas detalles dirigirse al representante en Valdepeñas, don Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena, Valdepeñas.

**S**u venta en Herencia, en precio sumamente económico, una maquinaria de hierro para pozos de riego, compuesta á más de los accesorios necesarios, de tres arbores para recibir el agua de debiles cañones, también de hierro, sujetos á la rueda del mismo metal, por tuercas y de las demás ruedas giratorias y de puntería que constituyen dicho aparato, montado al adelanto moderno.

Para informes y poder apreciar á la vista el estado y mecanismo de tal maquinaria, dirigirse á don Eloy Diaz Gonzales, calle de la Tereta, núm. 9, Herencia, quien dará razon y manifestará dicho aparato.

## ANUARIO DEL COMERCIO

Está prorogada la admision de suscripciones y anuncios á esta interesante obra.

Con el ejemplar del año 1895 se hace á los compradores el obsequio de un magnífico mapa de España en ocho colores de 74 centímetros por 94.

Se admiten anuncios y suscripciones en casa del representante en Valdepeñas CASTO PEREZ Y POZO, plaza de Valbuena.

menester muchas persuasiones, según él estaba ya movido; y así lo hizo, renunciando todas las esperanzas que el mundo ofrecía á quien tantas partes y tanta nobleza tenía, por seguir la humildad y pobreza de Cristo.

Y esto fue en tiempo que el Papa Julio III lo había ya nombrado para Cardenal. Y como la entrada fue tan privilegiada de Dios, así lo fué la estada y perseverancia hasta la muerte.

Y entre otras virtudes suyas, era grande amigo de la oración, y predicador de ella.

Al fin de todos estos llamamientos pondré el de Juan de Dios; del cual había mucho que decir si no estuviera escripta su vida, y bien escripta.

Este hermano fue de nacion portugués, natural de Monte Mayor el nuevo. Y fue mucho tiempo pastor de ganado, despues soldado, y al fin trabajador. Venido á Granada, y oyendo un sermón al Padre Avila, día de Sant Sebastian, de tal manera le tocó nuestro Señor, y de tal manera hirió su corazón, que hizo tan grandes extremos, que todos lo juzgaron loco; pero no creo que lo era por la razon que diré. (1)

Para lo cual es de saber que hay dos maneras de contrición y dolor de los pecados. Una común y ordinaria; y otra extraordinaria, cual fué la de la Magdalena que entró en medio del día al tiempo que el Salvador estaba comiendo con sus discipulos y otros convidados, sin hacer caso de tantas cosas como había allí que mirar; porque la violencia del dolor cerró los ojos á todo esto. Y en la vida de nuestro Padre San Vicente Ferrer escribe que predicando él con aquel grande espíritu que el Señor le había dado

(1) La Iglesia ha pronunciado ya su juicio infalible; su locura era la de la Cruz, y hoy es adorado como Santo en los Altares. ¡No había de ser Santo Juan de Avila cuando produjo santos como San Juan de Dios!

hubo hombres que heridos con la fuerza de sus palabras, daban voces en presencia del pueblo confesando sus pecados. Y en el Capitulo V. de San Clemente Clímico en el que trata de la penitencia, cuenta cosas espantosas de las penitencias de aquellos Monges.

Y por esto no me escandalizan estos extremos que se vieron en Juan de Dios: mayormente siguiéndose despues desto una tan grande santidad como fué la de su vida, testificada con la solemnidad admirable con que toda la ciudad de Granada y todas las órdenes se juntaron á celebrar su enterramiento.

Pues como el principio de la conversion deste hermano fué por la doctrina del Padre Avila, así también lo fué el proceso de su vida.....





**MANUEL RODRIGUEZ ENCUADERNADOR**, calle de la Cárcel, núm. 7, Valdepeñas

Calendario del Corazon de Jesus para 1895

editado en la administracion de *El Mensajero del Corazon de Jesus*, Bilbao. Son nuevos los cartones litografiados de los tres números, a 6, 9 y 15 tintas y se venden en la

**IMPRENTA DE CASTO PEREZ**  
Plaza de Valbuena

Choricería y Salchichería de Candelario

DE

**GARCIA Y CAMPO**

Especialidad en jamones del país, asturianos y gallegos. Embutidos de Candelario y del país. Salchichon de Vich y morcillas extremeñas. Garbanzos superiores de Castilla. Tocino blanco superior. Todos los géneros á precios muy económicos.

NO EQUIVOCARSE

3, Escuelas, 3.--Valdepeñas.

GRAN FABRICA DE TINAJAS

DE

Pascual Gonzalez

EN

COLMENAR DE OREJA

Se hacen en esta acreditada fabrica tinajas desde 100 arrobas á 400, garantizandose hasta despues de la primera fermentacion.

Precios de la arroba de vasija en la estacion mas inmediata al punto de destino 60 céntimos al contado y 66 en dos plazos

**¡Panaderos!**

DEPÓSITO DE HARINAS

DE CANDEAL FINO, ELABORADAS CON MOTOR DE AGUA.

Calle de Ojon número 11, Valdepeñas.

Excelentes clases, superiores todas, segun sus precios relativamente económicos. Especialidad en la clase de primera.

**TARTANA**

de buena construccion, montada en especiales muelles y en buen uso, se vende muy económicamente.

En esta imprenta darán informes.

Lectura sana y baratísima

Compendio del Año Cristiano, con lámina y vida del santo del dia, reflexiones, meditaciones, jaculatorias y propositos.

12 tomos en 16.º, de unas 300 pag. 4 pts. (es decir, menos de 35 cénts. tomo.)

Encuadernado en 6 volúmenes, pasta española . . . . . 6 pts.

En la inglesa, con inscripciones doradas. . . . . 9 »

Última edicion

del Devocionario Manual arreglado por algunos Padres de la Compañia de Jesus

25 cts. de pta.

Imprenta de Casto Perez, Valdepeñas

**JESUS PINILLA**

Grandes surtidos en Pañería y novedades para Caballeros

VALBUENA, 16

**MUELAS DE VENTA**

sin domar y domadas, de condiciones excelentes, a precios baratos, en

**MONTANCHUELOS**

propiedad de Don José de Zuloaga.

También se vende á precios corrientes cebada, trigo, aceite y vinos.

Para mas pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Ossorio.

**LAS TRES CIRCUNSTANCIAS**

Papel de fumar, negro, ceniza blanca

ESTILO AMERICANO

Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.

Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.

VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPEÑAS Y SU PARTIDO

Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

**LA ELEGANCIA**

Es la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de

**LUCAS CRESPO**

se encontrará un inmenso surtido de cuantos géneros pueda exigirse á esta clase de establecimientos, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que á continuacion enumeramos:

Carné de cordero á . . . . .	1.30 peseta el kilo
Idem de macho á . . . . .	1.30 id. id.
Tocino salado á . . . . .	1.80 id. id.
Salchichon de Vich á . . . . .	6.55 id. id.
Id. id. extra superior á . . . . .	7.30 id. id.

Inmenso surtido en Salchichon de Lyon y Milan.—Mortadela.—Queso de bola y de rata.—Manteca de vaca.—Variantes y Peñonillos en vinagre.—Esesboels.

Precios baratísimos en los renombrados chorizos de Candelario, Lomo embutido, Jamon del país, gallego y aviles y otros artículos que seria prolijo enumerar.

Gran rebaja en jamones espaldas y huesos enteros.

Garbanzos y conservas al por menor y mayor.

6--PLAZA--6

CAPITULO VI.

*De los medios con los cuales se consiguió el fruto y aprovechamiento de las ánimas, de que hasta aquí se ha tratado.*

Visto este fruto tan señalado, ó por mejor decir, estos tan gloriosos triunfos que se siguieran de la doctrina deste Evangélico Predicador, su historia está pidiendo que declaramos por qué medios alcanzó estos triunfos; para que así, los que deseen triunfar de nuestro comun adversario, y del pecado que él trajo al mundo, sepan el camino. . . . .

Pues entre las ayudas de que él se aprovechó para este efecto, la primera y mas principal es la oracion, suplicando intimamente á nuestro Señor diese virtud y eficacia á su palabra, acordándose que como la red de San Pedro, trabajando toda la noche con fuerzas humanas ningun pez había prendido, mas ayudada con las divinas hinchó ambas las narices de ellos. . . . .

La segunda cosa que hacia era ordenar todas las sentencias y razones de su predicacion á fin de sacar las ánimas que estaban caidas y muertas en pecado; y tambien para dar doctrina para conservar las que estaban ya en pie. . . . .

Esto me pareció referir aquí sumariamente que eran los medios más ordinarios de que este Padre usaba para encaminar las ánimas á nuestro Señor. Mas querer declarar todos los otros modos de que usaba para este fin, nadie sería poderoso para

peligro, ni rehusó el trabajo; sino cerrados los ojos á todos los juicios del mundo, y abiertos á solo Dios, acometió esta hazaña tan gloriosa por sacar una ánima del cautiverio miserable en que vivía: por la qual Cristo dió su sangre, si la pasada no bastara. Y el suceso de este negocio, y la sanctidad y perseverancia desta nueva Magdalena declarau haber sido esta obra de Dios.

Ni rehusará mi buen amigo y señor Don Antonio de Córdoba hijo de la Christianísima Señora Marquesa de Pliego, que lo ponga yo en la lista de los triunfos: aunque otros tambien tienen parte en él: porque estudiando él en Salamanca, tratando familiarmente con los Padres de la Compañia de Jesus, le comenzó nuestro Señor á abrir los ojos para ver la vanidad y engaño del mundo. Y junto con esto, comenzó tambien á recogerse y darse á la oracion y ejercicios de penitencia.

Fué desto avisada la señora Marquesa por los criados que le servían que muy tiernamente lo amaba, por su mucha discrecion y virtud. Y refiriéndome esto su Señoría, me dixo que había respondido por carta: Dejadle hacer lo que hace, porque eso es medio para que él sea mas virtuoso. Porque os digo, Padre Fray Luis, que no hay mayor contentamiento en el mundo que ver virtud en quien quereis.

Vió esta señora la hermosura de la virtud con los ojos que dice que la miraba Platon (porque ella realmente es la más hermosa cosa del mundo), y por eso dixo estas palabras tan de notar.

En este mismo tiempo se vió este señor con el Padre Francisco (espejo de toda virtud y santidad y menosprecio del mundo) y le dixo que le quería tomar cuenta de la lumbre que nuestro Señor le había dado.

Viendo pues el Padre Avila la disposicion grande que en este Señor había, le aconsejó que entrase en la Compañia de Jesus, por donde nuestro Señor le había comenzado á llamar. Y no fueron